

長岡市長

磯 田 達 伸 様

力強い長岡市農業の実現に向けた施策に関する

意 見 書

平成29年11月2日

長岡市農業委員会

長岡市議会議長

丸 山 勝 総 様

力強い長岡市農業の実現に向けた施策に関する

意 見 書

平成29年11月2日

長岡市農業委員会

力強い長岡市農業の実現に向けた施策に関する意見

日ごろ、本市農業・農村の振興に御尽力されていることに敬意を表しますとともに、この度の法改正に伴う私ども農業委員会の運営にも特段のお力添えをいただき深く感謝申し上げます。

農業を巡る情勢は、改革の目玉として国が推し進めている農地中間管理事業に対しての不満の声が未だ治まらず、また、平成30年からは米の生産調整や直接支払交付金が廃止される中、米消費の増大は一向に見込むことができません。

生産調整の開始以来、初めて目標を達成したことなどもあり、米価は回復基調にあるものの、依然として続く米価の低迷、肥料費・生産資材の高騰、慢性的な後継者不足などのため、格段と厳しさを増すばかりの状況です。

このような状況から脱却するには、より競争力のある力強い農業構造・生産体制を構築することにより、消費者から信頼・評価が得られる農産物を生産し、安定した収入を得ることができる「儲かる農業」を成り立たせ、意欲ある担い手が夢を持ち就農できる環境整備が急務です。

つきましては、本市の農業を再構築し、将来を見据えた地方再生の実現のため、現場から積み上げた以下の意見を、今後の農業・農村施策に反映していただくとともに、県及び国に対する意見については、貴職から関係機関を通じて実現に向け働きかけていただくよう特段の御配慮をお願い申し上げます。

平成29年11月2日

長岡市農業委員会

会長 高橋信昭

意 見 書

○ 市の政策に関すること

1 農業政策について

地域の特性を活かし、先を見据えた将来性と持続性のある農業・農村の構築に向け以下の点に御配慮をお願いしたい。

(1) 平成30年からの米の生産調整廃止、米の直接支払交付金の廃止で農家は多大な不安を抱えており、需要に応じた米生産を推進するためにも、市や農業再生協議会による米生産数量目標の提示が必要不可欠となってくる。

また、米の直接支払交付金の廃止は農業所得の減少であり、経営に多大な影響を及ぼすことから、所得向上や生産コスト低減対策等に係る各種補助制度の拡充について、農協等の関係団体と連携しながら国、県に積極的な要望を上げるべきである。

(2) 農地の有効活用による食料自給率の向上と農業経営の安定を図るため、地域振興作物や新規需要米等の作付けを拡大とともに、市単独事業「農地利活用自給力向上事業」の継続及び必要な作業機械・施設整備に対する支援のための農業関係予算の増額を要する。

(3) 付加価値の高い儲かる農業経営の確立を図るために、農商工連携・6次産業化へ向けた次の支援策の継続を要する。

ア マーケティング、企画販売を含めた総合的なサポート支援
イ 新たな販売チャネルづくりに向けた研究・検証・実践に対する支援

(4) 高性能機械による生産性の向上と規模拡大による農業経営の効率化を促進するため、圃場整備等の農業基盤整備を促進する予算の確保について、国・県に対し、更なる働きかけを要する。

- (5) 多様な担い手を育成・確保するための支援策である「がんばる担い手農家の資本装備等支援事業」については、事業の継続と充分な予算確保が必要であり、農業の重要な担い手で事業者たる個人農家を更に強力に支援するため、農作業人材バンクの立ち上げ等、新たな支援策の拡充を要する。
- (6) 「耕作放棄地予防・解消事業」について、中山間地においてより取組み易い事業にするため、事業対象者の制限を緩和することが必要である。
- (7) 人・農地プランの策定後の制度実行の進捗状況について、充分な周知を必要とする。
- (8) 農地中間管理事業の推進を図るには、今までの取組み実態を踏まえ、今後の事業への取組みが円滑に行われるよう、農業者に対して制度内容及び活用方法等を充分に周知するとともに、中間管理機構から業務を委託された「長岡市農業再生協議会」を核とした業務実施体制を、農協との更なる連携強化で、より盤石なものとし、担い手に対する農地の集積をこれまで以上に促進する必要がある。
- (9) 未来を見据えた農業における新しい価値の創造と革新という観点から、I C T（情報通信技術）、A I（人口知能）を活用して、熟練農家の技術を短期間に継承したり、気象・土壤・生育データ等のビッグデータや、ドローン・G P Sを活用して農作業の精密化、効率化を図ることで、生産の高付加価値化と飛躍的な生産性の向上が期待できる時代、長岡市としても独自の農業イノベーション確立に努めるべきである。

2 中山間地域に対する支援の充実について

中山間地問題をいかに解決していくかは、現在の日本の農業において全国的に大きな課題となっており、合併して多数の中山間

地が存在する長岡市においても最重要の課題の一つである。

当農業委員会でも中山間地域における農業に対する支援策をいかに充実させていくかは、長年の懸案事項でもあり、一昨年度、昨年度に引き続き、今年度の春先には越路地域と三島地域で中山間地視察研修を実施した。

現地で中山間地農業の厳しい現状を目の当たりにし、早急に対応策を講じ、中山間地集落の現在の生活水準を維持したうえで、次世代の集落を守るには集落営農の保護が必須であるという判断から、以下の点についてお願ひしたい。

- (1) 新規就農の担い手の定住化を促進する対策として、治山治水の公共事業により定住化のための環境整備と、近辺の中核地区活性化を図り、生活の利便性を高めるとともに、兼業農家については、会社定年後の経営継承時において、新規就農者と同様な支援を受けられるよう改善を要する。
- (2) 中山間地域の農地及び農業施設整備に関する市単独事業費の補助率を嵩上げするとともに、担い手の確保を目的とした農地の基盤整備及び条件整備事業実施のための予算拡充を要する。
- (3) 中山間地域における実情に適応した圃場整備事業の積極的な事業展開について、国・県に対し更なる働きかけを要する。

3 農産物（地域特産品）の販売促進について

国内における特別栽培米をはじめとする地域特産品の販売促進並びに国外への販売ルートを確立するため、今まで以上に市長によるトップセールスを積極的に展開することが重要である。

4 食農教育の推進について

農業の大切さを知り、食の大切さを学ぶことは、子供たちにとって、とても重要なことである。

現在も地元農産物を使用した給食の提供に努力していただいているが、地元農産物の使用を更に増やし、子供たちに親しんでもらい、長岡産米をはじめとする地元農産物の将来の消費拡大につなげてほしい。

5 農業技術職員の定期的な採用について

国、県追随の施策だけではなく、長岡市固有の農業を推進していくには職員のセンスが求められることから、農業・農村政策について専門知識を養い基礎技術を持った職員の採用・配置を今後とも継続的に実践することが重要である。

6 災害復旧支援策の充実について

近年の豪雨等の異常気象による甚大な被害実態を踏まえ、農地・農業施設の復旧に向けては、現形復旧に留まるのではなく、地域の実情に適応した復旧実現のため、市単独補助事業等の支援策の拡充を図るとともに、国・県に対し支援策の内容を充実させるよう更なる働きかけを要する。

○ 県の政策に関すること

1 新潟米について

新規晚生品種「新之助」について、生産から販売まで一貫された管理体制のもと、コシヒカリと競合できる品種に育成していくとともに、近年顕著になっている温暖化に適応できる早生品種の開発も急務である。

2 農業政策について

- (1) TPP協定の発効により、国内の農林水産業に大きな影響が及ぶことは必至であるため、長期的な米政策の方針を早期に農家に示すとともに、万全な施策の展開と関連予算の充実を図ることが重要である。
- (2) 平成30年からの米の生産調整廃止後の米政策について、早期の情報開示に努め、経営安定に向けた対策等を図ると共に、平成30年以降の米価安定に向け、主食用米生産数量目標に、県が関与することが望ましい。
- (3) 新潟米ブランド力の強化、米加工技術の開発とそれに伴う保管・流通・販売等一連の整備支援、6次産業化の推進、担い手の確保・育成や生産基盤となる農地の有効利用、遊休農地解消、県版所得保証モデル事業等、県独自の施策によって、農家が安心して生活ができる農業県に相応しい農政の推進が必要である。
- (4) 農業の生産基盤である、圃場整備事業を確実に進めるための充分な予算の確保を図り、中山間地域においても面積要件の緩和等により積極的な事業展開が必要である。

併せて、国に対して、圃場整備事業等農業農村整備事業の予算拡充について更なる働きかけを要する。

- (5) 農地中間管理事業について、今までの取組み実態を検証し、農業委員が果たしてきた農地の利用調整や担い手への集積とい

う役割と併せ、これまでの農地政策の経緯を踏まえ、農業・農村の実情に即した制度運用に改まるよう国に働きかけることが急務である。

また、国、県、市町村、各々の権限と責任を明確に役割分担をし、現場に不要な混乱を生じさせないことが必要とされる。

3 農政改革について

(1) 「多面的機能支払交付金」について

地域住民、非農家を含めた環境保全への多様な取組みにより、農村景観の維持や耕作放棄地の防止等に大変有効であるため、平場地域全域での取組みが図られるほどの予算の確保に努め、取り組み組織の負担軽減を考慮し、より取組み易い事業内容と手続きにすべきである。

(2) 「中山間地域等直接支払交付金」について

中山間地域の営農の確保や農地確保、さらに過疎化の進む農村機能の維持等に大きな成果を上げている本制度について、支払単価の増額等制度の拡充が必要であり、国への更なる働きかけを要する。

また、取り組み組織の負担軽減をするため、地域の実情に即したより取り組み易い制度手続きにすべきである。

(3) 人・農地プランについて

地域の中心となる経営体等に対する経営安定推進事業である本制度について、経営体等への支援が充分に実行されるよう国に更なる働きかけをすべきである。

4 安全・安心な農畜産物の生産・販売について

新潟米の販売力強化に向け、高品質・良食味米の販売推進と品種構成の適正化、更には農薬の適正使用に向けた取組策を充実・

○ 国の政策に関すること

1 TPP の農業交渉後の対応について

TPP の協定発効により、農業者は大きな不安を抱くであろうことから、農業の成長と農業者の利益を守り、不安を払拭するための具体的な対策を速やかに講じるべきである。

2 農業政策について

- (1) 「多面的機能支払交付金」については、国土保全の観点から将来の日本を守っていくためにも重要な取組みであるため、より多くの地域で取組みが波及するよう、取り組み組織の負担軽減を考慮し、より取組み易い事業内容と手続きにすべきである。
- (2) 「中山間地域等直接支払交付金」については、中山間地域の営農の確保や農地確保、更には過疎化の進む農村機能の維持等に大きな成果を上げていることから、支払単価の増額等制度の拡充を図り、地域の実情に即した取組み易い制度内容と手続きにすることで、取り組み組織の負担軽減に努めるべきである。
- (3) 農産物の価格安定制度等の確立により、農業経営の安定を図り、また、人・農地プランについては、地域の中心となる経営体等に対する支援が充分に行われるよう配慮すべきである。
- (4) 農地の効率的な活用を早期に確立するため、農業の生産基盤整備に必要な、圃場整備事業等土地改良事業予算を拡充し、中山間地域の農業者も含め農業経営の安定を図るべきである。
- (5) 担い手を中心とした力強い農業構造を着実に実現するためには、企画販売力の強化、経営の多角化・複合化、6次産業化等の取組について多様な担い手の支援を行う事業の再構築を図ることが重要である。
- (6) 今後の農地中間管理事業の推進にあたっては、今までの取組み実態を検証し、農業委員が果たしてきた農地の利用調整や担

い手への集積という役割と併せ、これまでの農地政策の経緯を踏まえ、農業・農村の実情に即した制度運用に改めが必要であり、事業実施にあたっては充分な予算の措置をすべきである。

(7) 今後の日本の農業に活力を注入し、近い将来に大きく発展させるためには、国、県、市、農業関連組織（農協・共済等）、及び農業委員会が連携を更に強化するとともに、農業関連組織の大膽な組織改革を必要とすることから、国として、盤石な協力体制づくりと、農業関連組織の組織改革に尽力すべきである。

3 安全・安心な農畜産物の生産・販売について

農畜産物の放射性物質残留量等の確認検査の分析結果を継続し、公表することで、国内外の消費者に向けて日本の（国産の）農畜産物の安全性を積極的にPRし、その信頼性を高めることで、国外に向けては輸出戦略の大きな武器とし、国内においては国産品消費拡大につなげ、更には農畜産物のPRに加え、農業そのもののPRを積極的に展開することで、農業の大切さを広く周知すべきである。

4 災害復旧支援策の充実について

近年、各地で発生している豪雨等の災害による農地・農業用施設への甚大な被害実態を踏まえ、その復旧に向けては原形復旧に留まるのみではなく、地域の実情に適応した復旧実現のため、農家の負担軽減を目的に補助基準の緩和等支援策について、今まで以上に内容を充実すべきである。

強化し、積極的な県知事によるトップセールスを今まで以上に展開すべきである。

5 災害復旧支援策の充実について

近年の豪雨等の異常気象による農地・農業用施設への甚大な被害実態を踏まえ、その復旧に向けては原形復旧に留まるのみではなく、地域の実情に適応した復旧実現のため、農家の負担軽減を目的に、補助基準の緩和等支援策について、今まで以上に内容を充実させるよう国に更なる働きかけをすべきである。